
时下热门的“刷脸”一词，指的是人脸识
别。人脸识别，即利用计算机技术，提取每
个人脸中所蕴涵的特征，并将其与已知的人
脸进行对比，从而识别每个人脸的身份。当
前，“人脸识别”技术广泛应用于网络支付、
交通出行、酒店入住等领域，给人们的生活、
出行带来了极大便捷，给社会管理特别是安
全管理提供了有力的技术保障，日益受到大
家的欢迎。

但是，任何事物都有利有弊，人脸识别
技术在为用户提供极大便捷的同时，也有可
能导致个人隐私泄露，带来难以预料的安全
隐患。因此，合理规范人脸识别技术的使用
边界，防止个人信息泄露，保护个人隐私安
全，已经成为现实的迫切需要。

要依法划定使用边界。既要运用现代
技术手段加强管理服务，又要保障公民个人
信息和隐私安全。对于人脸识别技术，哪些

场景可以使用、哪些场景不能使用，有关法
律制度必须明确界定，使之有法可依、有法
必依。笔者认为，对于可能危害公共安全的
大型公众场合，比如车站、码头、港口、机场、
集会场所等；可能给个人财产带来安全风险
的交易行为，比如办理银行业务、保险业务，
注册网上银行、手机银行等，还有必须验明
身份的酒店入住等，可使用人脸识别技术，
存储个人身份信息，便于随时调取查核，保
障公民人身财产安全。如果不涉及个人人
身财产安全，不涉及公共安全的领域，不需
要刷脸就能办理的事项，建议严禁使用人脸
识别技术，以防技术滥用。

要严格保护个人信息。对于通过人脸识
别技术收集到的个人信息，任何单位和个人都
必须妥善存储，进行技术处理，严格保密，坚决
防止个人信息泄露。除因法律需要外，未经本
人允许，不得以任何形式向外公开他人隐私信

息，以免给他人带来人身或财产方面的损失。
对于违法买卖他人信息牟取暴利、或从事其他
违法犯罪活动的，依法严厉打击。

要增强自我维权意识。在互联网时代
和信息社会，保护个人信息和隐私非常重
要。除非法律要求或行业强制性规定，不要
轻易泄露个人信息和隐私，在使用、提供个
人信息办理相关业务或事项后，要及时销毁
个人信息资料，或申明信息仅供什么之用，
以免被人利用进行违法犯罪活动，给自己带
来不可预料的损失。一旦发现个人信息被
盗用，导致权益受损，就要勇敢拿起法律武
器来维护自身合法权益。

“刷脸”虽好，非常方便快捷，省了麻烦，
赢得了时间，提高了效率，优化了服务，但也
不可泛用、滥用，以免给自己带来人身安全
危险或财产利益损失。

（作者单位：邵阳学院）

要方便，更要安全
刘运喜

据红网时刻消息，12月4日，全省村（社区）“两委”
换届工作电视电话会议在长沙召开。会议深入学习贯
彻习近平总书记关于农村和城市基层党建工作的重要
指示、考察湖南重要讲话精神，全面落实全国电视电话
会议精神和省委十一届十二次全会要求，安排部署全
省村（社区）“两委”换届工作。

2021年是乡镇村（社区）“两委”换届选举年，加强
换届纪律，用铁的纪律来约束村级换届，是做好换届选
举的政治任务。此次会议强调指出，村（社区）换届是
全省农村和城市社会政治生活的一件大事，是用党的
创新理论武装党员干部、团结凝聚广大群众的重要实
践，是加强党的全面领导、发扬基层民主、弘扬法治精
神的重要举措，是巩固脱贫攻坚成果、接续推进乡村振
兴的重要保证，是加强基层建设、提升基层治理水平的
重要途径。要把握新时代新要求，增强责任感使命感，
扎实做好各项工作。要严格标准条件，强化组织把关，
选优配强村（社区）“两委”班子特别是党组织书记。要
抓住重点环节，抓实前期准备，严格工作程序，精准规
范操作，保证换届选举程序合法、工作合规、结果有
效。尤其是要严肃换届纪律，加强教育监督，确保风清
气正。

农村（社区）干部是基层建设的领头羊，是群众致
富奔小康的带头人，是群众利益的直接代言人。选择
好基层干部，至关重要。因此，要特别防止“人情”选
举，将选举与个人利益挂钩；要杜绝家族势力的干扰，
造成家族势力左右选举；要杜绝黑恶势力插手选举，破
坏选举工作。现在，农村青壮年很多选择出外打工、经
商，留下的多是老年人、妇女儿童，造成一些村选举过
程中搞形式主义，比如让原来的村干部拿着选票，挨家
挨户找人投票。这是很不严肃的，没有选民监督，可能
出现弄虚作假、代替投票现象。特别是现在农村很多
村合并，一些候选人平时村民接触不多，了解不多，选
举要防止“一言堂”。

万丈高楼从地起。选举村委（社区）干部，一定要严
肃选举纪律，要认真做好巡察、巡视工作，一级指导一级，
加强责任追究，立下军令状，乡镇（街道）要派出干部到村
（社区）指导选举，要召集选民开会选举，要当场唱票，将
选举过程公开、透明化。要让村级选举真正落在实处，
防止串通、拉票、卖票、代人投票等非法行为产生，让基层
民主在村级换届中完全体现出来，让政治纪律的权威在
基层选举开花结果，圆满完成换届任务，为实施“三高四
新”战略、建设现代化新邵阳提供组织保证。

（作者单位：邵东市城区三小）

严肃换届纪律
确保风清气正

罗立志

曾读过一篇《短，是一种本事》的文章，深有感触：
能把文章写得精致简短而不缺内容，的确能体现作者
驾驭文字的能力与水平。但过后又想，这文章，不单是
指个人的日记、练笔的作文或给亲友的信札，只要能把
事儿说清楚，能写多短就写多短，无疑是能做到的。

问题是，大多数的文章，特别是向上级机关报的、
向下属单位发的、为领导起草的讲话、单位的工作总结
等等。这些文章的长短，恐怕不是作者个人能决定的。

笔者常给报刊专栏投稿，都是按栏目“约定俗成”
的要求布局谋篇，长话短说，写出的文章才能适合栏目
发稿的基本标准，否则篇幅过长，让读者受累，编辑也
就只得丢进废纸篓了。和业余作者相比，机关单位的
文秘尽管有把文章写短的本事，但文章写到什么程度
才算讲清楚了，说明白了，哪些该说，哪些不该说，哪些
多说，哪些少说，这往往不是主要的，重要的是文章能
不能通过，能不能签发，领导满意不满意。作者写得
短，但是把关的人没有爱短、要短、会短的“本事”，短了
还得再改长。由此想到，一些会议越开越长、报告越作
越长、文章越写越长的现象，决不仅仅是写作方面的问
题。短，不仅是一种本事，更是一种作风。

又到年终总结时。笔者不时见到一些单位或部门
上报的总结材料，看似洋洋洒洒数千甚至上万言，拧干

“水分”后捞取管用的也才两页纸。真的是累了“秀
才”，苦了“看客”。文贵精，不在长。尤其是公文，能否
写得短些再短些，原因不仅仅在于作者自身是否具有
善抓本质、长话短说的手段和能力，还在于领导的作
风。因此，杜绝文牍主义，既要求作者有“拟电报”“发
微信”“写短文”的本事，更需要领导把握好取舍，尽量
让公文短些再短些。

说“长”道“短”
刘克勤
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(上接1版)
城龙高速公路，对推进城步、龙胜两个

曾经的深度贫困县巩固脱贫攻坚成果，建设
湖南南山国家公园、加强国防战备保障，进
一步完善公路网络布局，提升公路运输服务
能力，推进湘桂边界地区旅游开发和经贸交
流，均具有重要意义。

有利于承接产业转移推进深度贫困地
区巩固脱贫攻坚成果。城步、龙胜均为国家
重点生态功能区和国家全域旅游示范区，旅
游产业成为首选脱贫致富产业。但城步、龙
胜均属于无铁路、无水运、无机场的“三无
县”，落后的交通条件严重制约了旅游等支柱
产业的发展，长期以来守着“金山银山”过穷
日子。城龙高速公路的建设将有效破解交通
瓶颈问题，可使城步南山同张家界与广西桂
林旅游实现完美精品线路对接，促进沿线旅
游产业发展，更有效地承接发达地区产业转
移，让贫困群众搭乘经济建设“高速快车”。

有利于加快湖南南山国家公园建设。城
步境内的湖南南山国家公园体制试点区是全
国首批10个国家公园体制试点区之一，城龙
高速公路也是《湖南南山国家公园规划》的重
要交通道路，开工建设城龙高速公路，对加快
湖南南山国家公园建设步伐意义重大。

有利于改善区域公路路网建设。城龙高
速公路是湘桂两省区唯一没有打通的省际
出口通道，北接武冈至沪昆高速(G60)，南至
广西龙胜县接包茂（G65）和厦蓉（G76)两条
高速公路，直接联系了湘桂两省区，可实现
包茂、厦蓉两条高速与沪昆高速良好对接，
使湘西南和桂北乃至湘桂两省的公路路网
得到进一步完善，提高公路服务功能，有效
缓解交通“瓶颈”。目前，武冈市至靖州县高
速公路已经建成，其支线已延伸至城步县
城，桂三高速已建成并贯穿龙胜县城，修建
城龙高速公路，可消除武靖与桂三高速的

“断头路”，形成快速交通路网。
有利于促进民族团结。启动城龙高速公

路建设，对坚持和体现“共同团结奋斗，共同

繁荣发展”这一民族工作主题，拉动少数民
族地区经济社会发展，巩固和发展平等、团
结、互助、和谐的社会主义民族关系，具有极
其重要的经济和政治意义。

两地联动：让发展红利尽早落地

城步人民的福祉，国家部委、省、市领导
惦记在心。

2018年，邵阳与桂林两市市委书记两次互
访共同推动城龙高速公路项目，湖南省交通运
输厅和广西壮族自治区交通运输厅将该项目
分别列入了《湖南省高速公路网规划（修编）》

《广西壮族自治区高速公路网规划（修编）》。
2019年9月，广西与湖南在南宁举行政府

高层会晤期间，时任省长许达哲与广西壮族自
治区时任主席陈武就加快推进城龙高速公路
前期，争取早日同步开工建设进行了商讨。

在国家商务部、交通部、自然资源部，省
委、省政府、省发改委、省交通厅、市委、市政
府和市交通局的关心支持下，城龙高速公路
项目前期准备工作基本就绪，将于2020年12
月26日举行建设动员大会，正式开工建设。

近三年来，城步人民对国家部委、省、市
领导对城龙高速公路建设的关心关怀一一
铭记；项目筹建者对城龙高速公路的筹建工
作一一详知——

积极与广西保持互动推进。邵阳市交通
局、城步县委县政府和城龙高速公路指挥部
多次赴龙胜、桂林对接项目，及时了解和掌
握广西方面工作进展情况和相关政策，洽谈
项目推进相关事宜，就项目建设规划、线路
走向、连接地点等问题达成共识，为两地顺
利推进项目建设奠定了基础。学习广西方面
的招投标方式，实地考察广西方面的开工情
况，借鉴龙胜方面提前开工的方法，并及时
向省交通运输厅汇报相关情况，有效地反推
我省工作进度，加快了工作进展。

积极争取国家部委支持。充分利用商务
部定点扶贫的机遇，向商务部进行专题汇报，
商务部将城龙高速公路项目列为商务部

2019年至2020年对口扶贫城步的帮扶重点
工作，将以国家深度贫困县脱贫基础设施建
设项目跟踪争取补贴资金；争取自然资源部
支持，向自然资源部争取了用地预审，《自然
资源部办公厅关于城步至龙胜（湘桂界）高速
公路项目用地预审意见的复函》已经下发，为
项目立项审批等工作奠定了基础，为城龙高
速公路项目开工争取了时间；争取国高网补
贴，与龙胜联合向商务部和林业总局（龙胜定
点扶贫单位）汇报，请求商务部与林业总局共
同协调交通部将城龙高速公路视同国高网予
以补助。目前，进入国高网基目基本确定。

积极争取优化初步设计。大力争取高速
互通的优化，经过向设计单位和省交通运输
厅的汇报对接，最大限度地争取了初水互通
向南山国家风景名胜区靠近，设立了连接南
山国家风景名胜区的最便捷出口，将初水互
通改为南山互通，使高速公路名称标识更加
清晰，更有利于加强以南山为龙头的城步旅
游形象宣传；争取了延长连接线，向省交通
运输厅作了专题汇报，将高速公路互通区连
接线延长至边南公路[S576K34+009(终点)与
S251K160+323的交叉处]，线长由原来设计
的5.5公里延长到8.3公里；优化了服务区设
计，为了结合南山风景名胜的旅游集散地建
设，切实改变当前南山国家风景名胜区交通
不便的现状，成功争取将服务区建在高速公
路收费站外，设计占地12公顷，将有效改善
南山国家风景名胜区旅游交通服务功能，最
大限度地实现旅客的便利出行，助推城步旅
游产业的发展。

一路通堑途，风光在苗疆。如今，城龙高
速公路（城步段）建设准备工作已经全面就
绪，将在苗乡人民期待的目光中开工建设。
我们期待着这条促进湖南、广西两省区经
济、技术、文化交流和资源互联互通的重要
通道尽快建成通车。届时，城步苗乡一定会
进一步驶上经济社会发展的“快车道”，勤
劳、善良、淳朴的苗乡人民，必将迎接一个富
饶美丽幸福的新时代。


